

Precio de suscripción
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicado
á precios con venecionales

DE CIUDADELA.
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 5.—**X** La Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y s. Miguel de los Santos confesor.

Lunes 6.—s. Isaías prof. y mártir y s. Rómulo obispo y mártir.

Martes 7.—s. Odon y s. Serafin obispos.

Miércoles 8.—sta. Isabel viuda, reina de Portugal.

Cultos

Domingo 5.—La Misa y oficio divino son de la Preciosa Sangre de Ntro. Señor Jesucristo, con rito doble 2 clase color encarnado, haciendo conmemoración de San Miguel de los Santos confesor y de la Dominica 6 despues de Pentecostes.

En la Catedral homilia por el R. D. Rafael Mascará Vicario.

En S. Francisco fiesta en honor de Ntra. Señora de los Dolores, predicando el Dr. D. Gabriel Vila, Pbro. Beneficiado.

En Sta. Clara, esposicion del Santisimo en la Misa conventual y en el ejercicio á las 3 de la tarde.

En S. Agustin fiesta solemne que la Asociacion de los Sagrados Corazones de Jesus y Maria, Apostolado de la oracion y Guardia de honor, corona los cultos celebrados del mes de Junio y terminacion de la oracion de 40 horas.

Lunes 6.—La Misa y oficio divino son de la Octava de los Santos Apostoles Pedro y Pablo, con rito doble, color encarnado.

Oracion de 40 horas, comienza en S. Antonio. Se espone S. D. M. los dias festivos á las 6 y media, los dias laborables á las 7 reservando siempre á las 8 y media.

Martes 7.—La Misa y oficio divino son de San Fermín obispo y martir, con rito doble, color encarnado.

Miércoles 8.—La Misa y oficio son de Santa Isabel Reina de Portugal viuda, con rito doble 2 clase color blanco.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA JULIO

La conversion de las castas privilegiadas en la India, particularmente la de los Brahamanes.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, por la conversion al catolicismo de las colectividades más poderosas é influyentes en toda la India.

PROPÓSITO

Pedir diariamente á San Ignacio y á San Francisco Javier nos alcancen más celo por las almas.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.º Las necesidades de esta isla y Diócesis.
- 2.º Una conversion.
- 3.º Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Junio y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 22, Santa María Magdalena.

Dia 31, San Ignacio de Loyola.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de un asociado, que falleció durante el mes de Junio.

A. M. D. G.

La guerra de Cuba

Nuevas brillantes operaciones.

La fuerte columna que manda el general Gonzalez Muñoz ha continuado las operacio-

nes emprendidas hace algunos dias contra el grueso de las gentes de Maceo en Pinar del Río.

Realizados los brillantes hechos de que dí cuenta, las tropas, se detuvieron únicamente el tiempo indispensable para su racionamiento.

El general Gonzalez Muñoz distribuyó sus fuerzas en varias columnas que avanzaron en combinacion por Valles Tapia.

Durante tres días, las columnas sostuvieron frecuentes combates con los rebeldes, sorprendidos en numerosos bohíos, que fueron todos destruidos por nuestros soldados.

En poder de estos quedaron algunos prisioneros, los cuales declararon que el cabecilla Antonio Maceo y el grueso de sus partidarios estaban acampados en el sitio conocido por Reyes.

Inmediatamente el general Gonzalez Muñoz ordenó que sus fuerzas se dirigieran al expresado punto.

Los informes de los prisioneros eran exactos. Cuando nuestras tropas, admirablemente distribuidas, se aproximaron al campamento enemigo, Maceo y sus secuaces estaban apercebidos para la defensa.

El combate fué breve pero muy enconado.

Los soldados avanzaron denodadamente, haciendo descargas cerradas.

Maceo, Quintin Banderas y Delgado, seguidos de muchos insurrectos, solo se cuidaron de ponerse á salvo apenas iniciado el ataque.

Dentro del campamento quedaron batiéndose otros tantos rebeldes, encargados de proteger la fuga de sus jefes.

Cuando éstos habían traspuesto las lomas vecinas, se inició la desbandada entre los insurrectos, que se dispersaron con arreglo á su sistema de siempre, en diferentes direcciones y fraccionándose en pequeños grupos.

Las tropas se apoderaron del campamento, donde los rebeldes habían dejado abandonados 31 muertos, é hicieron cuatro prisioneros.

Estos confirmaron que momentos antes se hallaban en el campamento los cabecillas Maceo, Quintin Banderas y Delgado, y los otros extremos que dejo consignados.

Los insurrectos pudieron llevarse muchos heridos que tuvieron.

Las bajas de las tropas leales fueron: dos soldados muertos, veintidos heridos y doce contusos.

Tuvimos también herido grave al teniente D. José Asensio y leve al teniente D. Manuel Sancho.

El general Suárez Inclán, al mando de una columna formada por cuatro batallones, siguió en persecucion de los rebeldes, practicando nuevos reconocimientos y destruyéndoles numerosas viviendas.

Los refuerzos para Cuba.

Durante varias horas de ayer estuvo dedicado el ministro de la Guerra á redactar disposiciones para preparar las próximas expediciones militares que han de ir á Cuba.

A la real orden, ya publicada, sobre vestuario siguieron otras sobre correa; movilización, cuadros de embarque, etc.

Se trata de que en la primera expedición vaya toda la infantería, que la compondrán 35.000 hombres, y se necesitarán 18 ó 20 vapores.

El marqués de Comillas ofreció que si la Trasatlántica no tiene los suficientes, contratará la misma Compañía otros hasta completar el número necesario.

El embarque de la infantería se efectuará en los puertos más importantes de la Península, que serán Santander, Coruña, Cádiz, Málaga, Alicante, Valencia y Barcelona.

Del armamento Maüser se están recibiendo remesas y se calcula que estarán completas para los primeros días de Agosto.

Los vapores saldrán con las fuerzas del 10 al 15 de Agosto; siendo probable que el segundo correo de dicho mes anticipe dos días su salida para embarcar también tropas.

En la primera decena de Setiembre habrán regresado algunos vapores, y los primeros que vengan se encargarán de trasportar el resto de la expedición y serán reemplazadas con los excedentes de cupo de 1894 y 1895.

El próximo reemplazo ingresará en caja probablemente á mediados de Setiembre; y después del ingreso se fijarán los cupos, entre ellos el de Cuba, pero no para enviar desde luego las nuevas fuerzas, sino para que las haya disponibles por si las reclamara el general Weyler.

Y se cree que en el caso de pedir refuerzos no serán de 40 ó 50.000 más, sino de una mitad á lo sumo.

Estas son las noticias que parecen más ajustadas á la verdad, y resulta, según ellas, exagerada la afirmación de que en pocos meses se enviarán á la gran Antilla cien mil hombres.

Los marinos franceses en el Ferrol

El Ferrol 27 (1 tarde)

La serenata marítima

La serenata marítima celebrada anoche ha sido sin duda el mejor número del programa de festejos hechos en honor de la escuadra francesa.

Desde las ocho de la noche empezó la gente á afluir al muelle.

A las nueve era tan grande el gentío en las calles, que hubo necesidad de esperar bastante tiempo para poder avanzar, á que la que iba delante tomase puesto.

Las alturas inmediatas y las casas contiguas estaban también llenas.

Se calcula en unas quince mil el número de personas que presenciaron la fiesta dada en la bahía.

Es verdaderamente imposible dar idea del magnífico espectáculo que ofrecía el puerto, completamente iluminado.

Los buques franceses tenían todos encendidos sus potentes focos eléctricos que ilumina-

ban la bahía, la población y los montes vecinos, que presentaban un aspecto fantástico.

Innumerables embarcaciones llenas de gente, é iluminadas con faroles cruzaban en todas direcciones, rielando en las aguas sus luces de colores.

Otros barcos, también engalanados, conducían músicas y rondallas que no cesaban de tocar ni de cantar.

A medida que estas embarcaciones pasaban por delante de la escuadra tocaban la Marselesa y desde los buques franceses se correspondía tocando la Marcha Real.

Al propio tiempo los marinos, situados unos sobre cubierta y otros en los palos de los acorazados, vitoreaban á España.

Estos vítores eran contestados con otros de ¡Viva Francia! por la gente que iba en los barcos que rodeaban á los de la escuadra.

Desde unos y otros se disparaban sin cesar fuegos artificiales.

El estruendo de los cohetes se mezclaba al de las aclamaciones, que eran incesantes y se oían desde largas distancias.

La fiesta, que fué hermosísima, terminó después de la una de la madrugada.

Al baile dado en uno de los buques de la escuadra en honor de la sociedad ferrolana han asistido muchas hermosas damas y caballeros, que han sido obsequiados por el vicealmirante y contraalmirante con vinos y pastas exquisitos.

El buque estaba adornado con profusion de flores.—*Velázquez.*

La escuadra francesa

A las doce de hoy levó anclas la escuadra francesa y salió de este puerto con rumbo al de Brest.

Multitud de personas acudieron al muelle y al paseo de Herrera á presenciar la salida.

La despedida hecha á la escuadra ha sido tan cordial y entusiasta como el recibimiento.

Los vivas y aclamaciones han durado todo el tiempo de las maniobras necesarias para zarpar.

Los marinos franceses van satisfechísimos de la acogida que han hallado en Galicia, y que aseguran no podían imaginar siquiera.

Considérase aquí, como en Coruña, por las personas más sesudas y respetables que las manifestaciones de estos días han de ser de trascendencia para nuestra política internacional.—*Velázquez.*

Carta del vicealmirante

El vicealmirante Reignault de Presmeuil ha dirigido al alcalde de El Ferrol la siguiente carta, fechada hoy á bordo del acorazado *Hoche*:

«No quiero abandonar El Ferrol sin daros gracias en mi nombre y en el de todos los marinos de la escuadra por la calurosa manifestación que se nos ha hecho en vuestro hermoso país por todos los habitantes de la ciudad.»

«Estoy profundamente conmovido por las demostraciones de simpatía que nos habéis prodigado por la cordialidad de nuestras relaciones y por los esfuerzos que habeis hecho para grabar en nuestra memoria el recuerdo de nuestra demasiada corta residencia en El Ferrol.

«No olvidaremos las manifestaciones de simpatía hacia Francia, manifestaciones que nos han hecho dichosos al verlas expresadas por todas las autoridades del país. Puedo aseguraros que comparten con nosotros estos sentimientos todos los que componen la escuadra que aquí representa á Francia, y que lo mismo sucede en toda Francia.

»Tened á bien aceptar todos nuestros votos por la prosperidad de la ciudad que representais dignamente, y los que también hacemos por la prosperidad y por la gloria de España.

»Hermanos de origen, somos también hermanos de corazón; y la escuadra francesa abandona las aguas del Ferrol aclamando á la nación amiga al grito de ¡viva España!

»Dignaos aceptar de nuevo la seguridad de nuestros sentimientos afectuosos hacia vuestro país y la de mi consideración más distinguida.—*Reignault de Presmeuil.*»

A la precedente carta ha contestado el alcalde con otra muy afectuosa, que termina así:

«No es fácil olvidar el gratísimo recuerdo que V. E. y las dotaciones de esa escuadra dejan en este puerto, pues el grito de ¡viva Francia! que los pasados días ha resonado una y otra vez en nuestros oídos, quedará por siempre grabado en nuestros corazones.»—*Velázquez.*

INFORMACION TELEGRAFICA

Madrid 30.—Ha marchado á Badajoz donde permanecerá un par de meses el general Borrero. Después fijará su residencia en esta Corte en situación de cuartel.

—Se encuentra en Santiago de Compostela, á donde ha ido para orar ante el sepulcro del Apóstol Santiago la ex-emperatriz Eugenia, quien luego embarcará en Vigo con dirección á Bilbao.

—El ministro de Hacienda ha resuelto favorablemente á la industria abaniquera española la cuestión de los varillajes, disponiendo que deben pagar éstos como tales abanicos, considerándolos como bambú labrado.

—Dicen de Cadiz que en el trasatlántico «Montevideo» han embarcado tres jefes, siete oficiales, dos capellanes, 30 Hermanas de la Caridad y 516 voluntarios para Puerto-Rico. Se han embarcado además 28,000 kilos de pólvora y 3,200 fusiles con igual destino, y otros útiles de guerra y cartuchería Mauser para Cuba.

A las dos de la tarde ha zarpado dicho buque, que conduce también á bordo, con destino á Las Palmas, al nuevo capitán general de Canarias general Gamarra y á sus dos ayudantes.

—Se está alistando á gran prisa, por orden del Ministro de Marina, el trasatlántico «Alfonso XIII», que prestará servicio de crucero en Cuba.

—Los diputados catalanes se han reunido hoy en el Congreso para tratar del proyecto de convenio comercial con Alemania, conviniendo en que no lo combatirán porque entienden que no concediéndose á Alemania tarifa convencional, sino lo segunda columna del arancel, no resultarán perjudicados los intereses de España.

Madrid 30 (tarde).—*Senado.*—Abierta la sesión, se aprueban los proyectos de ley fijando las fuerzas navales para 1896-97 y el que suspende por un año los derechos sobre la exportación de los plomos argentíferos y litargirios.

Continúa la discusión del Mensaje, y el señor Merelo usa de la palabra para decir que había pensado presentar una proposición incidental á fin de que el Senado consignara en acta su protesta más enérgica contra las apreciaciones hechas por los senadores *yankées* contra España, y que ya que no la presenta por escrito, invita al Senado á que acuerde dicha manifestación.

Analiza el artículo 7.º del tratado de 1765 y sostiene que este tratado, ni en su espíritu ni en su letra, autoriza en modo alguno á los *yankées* á proceder como lo han hecho; faltando, por el contrario, con su conducta, á la buena amistad que según el mismo pacto debía existir entre ambas naciones.

Censura acremente lo que ha dado en llamarse la «política del silencio»; y respecto á la situación de Cuba, desea saber el estado verdadero de la guerra, y la causa por la cual regresó á la Península el general Calleja, con-

tra el cual encuentro palabras de reproche en el dictámen que se discute.

Pregunta también por qué regresó el general Pando, el cual, sin duda—dice—tendría algunos disgustos con el general Weyler.

El general Pando interrumpe diciendo: «Nada de eso.»

Continúa el señor Merelo su discurso, aludiendo á los generales Pando y Martínez Campos para que digan su opinión respecto de la guerra, y se extiende en consideraciones de cierto orden que promueven grandes murmullos por sentirse los senadores heridos en sus creencias religiosas.

El Arzobispo de Santiago pide la palabra, y muchos senadores se unen al Prelado para protestar de las apreciaciones expuestas por el señor Merelo.

Se promueve un tumulto, y el señor Merelo termina su discurso inquiriendo la causa por la cual se hayan aceptado las reformas para Cuba y no se hayan implantado en Puerto Rico.

El señor Labra dice que es partidario resuelto del sistema representativo, y que, en nombre del partido autonomista, declara esperar que se establezca la autonomía en Cuba por lo que toca á los principios fundamentales, pero manteniendo con todos sus prestigios la bandera de la patria.

Añade que no habla como republicano, sino en representación de los partidos cubanos, y que viene á recabar soluciones concretas á los problemas de Cuba y Puerto Rico. Afirma que no debe mantenerse el silencio patriótico que tanto se usa, ni las fórmulas vagas, sino que hay que decir al país, toda la verdad, dándole al mismo tiempo á conocer la opinión del Gobierno sobre lo que en la gran Antilla sucede.

En el discurso del señor Labra sobresalen particularmente dos notas. Una de ellas es la que se refiere al ejército colonial.

Al tratar de este asunto, ha felicitado sinceramente al general Azcárraga por la urgencia y regularidad con que ha enviado hombres y pertrechos de guerra á Cuba. La otra nota saliente del citado discurso ha sido la cuestión internacional, que el orador ha estudiado detenidamente.

Madrid 30 (noche).—*Senado.*—El señor Labra examina en sus diversos aspectos la cuestión internacional, diciendo que vivimos aislados y que á fin de siglo se determinará en España un gran retroceso. Dice también que la política conservadora en Cuba es de indecisión y de vacilaciones, como lo prueba el hecho de no haber llevado á Cuba unas reformas votadas por las Cortes. Defiende como única solución la autonomía completa, tal como se practica en las colonias inglesas. Termina diciendo que con la aplicación de la autonomía se levantará en Cuba el espíritu público, sobre todo yendo acompañada de las reformas que todos los partidos reclaman.

Mañana continuará el señor Labra, contestándole después el Sr. Cánovas del Castillo.

París, 30.—La prensa católica de Roma publica la nueva Encíclica de Su Santidad titulada: *Sobre la verdadera iglesia de Jesucristo*. Consta este documento de 58 páginas impresas en la lengua del Lacio, y todo su contexto tiende á hacer un llamamiento á las Iglesias disidentes que reconocen como base y fondo de su doctrina que Jesucristo es Hijo de Dios, para que se adhieran á la Iglesia católica romana, tal como la instituyó el Redentor del mundo, la cual es una con su jefe que es quien asume la autoridad suprema y la infalibilidad de la fé.

GACETILLA.

Suntuosa festividad

que la Archicofradía de los Purísimos Corazones de Jesús y María y las Asociaciones de el Apostolado de la Oración y Guardia de Honor de Ciudadela, dedican al Rey dulcísimo de los corazones.

Para solemnizar espléndidamente la terminación del mes de Junio, y á fin de rendir al Deífico Corazón el público y brillante testimonio de fervido homenaje que le viene tributando, desde hace años, el pueblo ciudadelano en masa; las Asociaciones

arriba mencionadas celebrarán en la iglesia de San Agustín, el próximo domingo día 5 de Julio, los cultos religiosos siguientes:

POR LA MAÑANA.

A las 7 y cuarto, Misa de comunión general, con plática preparatoria, por el M. I. Sr. Dr. D. Lino Singla, Dignidad de Chantre y Gobernador Eclesiástico de esta Diócesis: habrá asimismo lectura de fervorines y canto de motetes.

A las 10, Misa Mayor á toda orquesta, con exposicion del Santísimo Sacramento, en la que será celebrante el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Sintés, Canónigo Penitenciario, predicando el M. I. Sr. Lic. D. Roque Coll, Canónigo Magistral y Director Diocesano del Apostolado. Inmediatamente despues de la Misa Mayor se hará desde el púlpito en nombre de los Celadores y Celadoras y asociados á la Guardia de Honor, la consagración al Sagrado Corazon de Jesús, á la que concedió Indulgencia Plenaria el Papa Pio IX.

POR LA TARDE.

Quedarà de manifiesto S. D. M. á continuación de la Misa Mayor, haciendo vela por medias horas los devotos del Sagrado Corazon.

A las 4, rezo del Santísimo Rosario, ejercicio mensual del Corazon de Jesús y Trisagio cantado.

A las 5 y cuarto, procesion solemne con el Santísimo Sacramento, que recorrerà algunas calles de esta ciudad, llevando la Sagrada Custodia el M. I. señor Dean, con asistencia del Ilmo. Cabildo y Rdo. Clero de esta ciudad, y estando encargado de llevar el estandarte de la Asociacion el Ilustre Sr. Alcalde D. Francisco Javier de Despujol: á este agosto acto está oficialmente invitado el M. I. Ayuntamiento. Amenizará el curso de la procesion la banda Luisiana tocando festivas marchas de su escogido repertorio.

NOTA.—(a): la procesion se formará en los claustros del Seminario Conciliar, á las 5, y á todos los señores que gusten concurrir á ella se les facilitará vela.

(b): Se recomienda señaladamente á los socios del Apostolado y del Corazon de Jesús, y á los de la Guardia de Honor, la asistencia puntual á las mencionadas funciones, vistiendo todos las insignias propias de su respectivo cargo.

Ciudadela 1.º de Julio de 1896.

A. M. D. G.

El ministro de la Guerra se propone señalar el 10 de Setiembre para el sorteo de la

próxima quinta, y el 10 de Octubre para el ingreso en caja.

La organización de las fuerzas expedicionarias por compañías responde al propósito de aumentar á ocho las seis que tienen los batallones que están en Cuba.

La Administración Depositaria de Hacienda de este Partido anuncia haber tomado posesión de su cargo, el Administrador subalterno de Propiedades y derechos del Estado de esta Isla D. Jesús M.ª Sobrido.

Según telégrama particular de Valencia en el sorteo celebrado en Madrid el día 30 de Junio último ha salido premiado con pesetas 300 el número 7640 vendido en la Administración de loterías de esta Ciudad.

Nuestro estimado colega «El Correo Español» y «La Ilustracion Artística», han publicado el retrato de nuestro distinguido paisano Rdo. Lic. D. Pedro Cavaller Mercadal, como tributo ofrecido á ese heróico sacerdote por la parte principalísima que tomó en la defensa de la poblacion de la Esperanza, en donde ejerce el cargo de Párroco, contra los fieros mambises rebeldes y enemigos de España. Es un deber de gratitud y de justicia publicar los actos heróicos de aquellos nuestros bravos hermanos que más se distinguen por su valor en Cuba y es por nosotros doble motivo de satisfaccion ver como entre ellos merece un lugar muy distinguido uno de nuestros paisanos.

El calor se ha despertado en estos últimos días de su aparente letargo, acariciando á esos habitantes con su pesado y molesto hábito.

El domingo próximo pasado, el casino «La Union republicana» congregó á sus asociados á una reunion, con el objeto de reclutar fuerzas para restaurar y encauzar de nuevo el llamado partido republicano, entre nosotros, á cuyo efecto nombróse una nueva Junta. Estos trabajos han dado pié, para que algunos sueñen con el advenimiento de la República en no lejanos días y hasta si le confeccionan yá el traje á esa señora objeto de dorados ensueños.

Ampliando nuestras noticias publicadas en

lo que afecta al contingente con que contribuirán los Regimientos Regionales de Baleares para completar, sumados á las fuerzas que saldrán de la Península, los 40,000 hombres que irán á Cuba en el próximo mes de Agosto podemos dar las siguientes noticias.

Los dos Regimientos Regionales números 1 y 2 ó sea los que guarnecen Mallorca y Menorca respectivamente serán considerados cada uno como un batallón, debiendo formar cada Regimiento, dos compañías en pié de guerra compuestas cada una de ellas de doscientas cincuenta plazas.

De modo que el Regimiento Regional n.º 1 de guarnicion en Mallorca deberá dar quinientas plazas para el contingente que machará á la gran Antilla. Con igual número contribuirá el Regional n.º 2 de guarnición en Mahón.

Estas noticias vienen confirmadas por una circular que publica el *Diario oficial* del ministerio de la Guerra, por la cual se ordena que los jefes de los cuerpos activos de Infantería de cada uno de los Regimientos Regionales de Baleares, elijan la tela de rayadillo que les parezca más conveniente y procedan á la adquisición de mil trajes completos, que deben estar constraídos antes del día 1.º de Agosto próximo.

Es de suponer que la oficialidad tendrán que darla los mismos Regimientos.

De desear es que este último contingente sea él que ponga fin á esta guerra que ensangrienta los campos de la Gran Antilla.

Quiera el cielo, veamos pronto regresar á estos valientes soldados cubiertos con el laureo de la victoria.

Hemos leído con dolorosa impresion las siguientes líneas en nuestro estimado colega «El Ancora» de Palma, correspondiente al día primero del actual: «Esta pasada noche ha sido Viaticado el M. I. Sr. D. Guillermo Puig, Canonigo de esta Santa Iglesia.»

El ilustre enfermo es muy conocido en esta ciudad y cuenta en ella muchas personas amigas, las cuales conservan muy buenos recuerdos del Sr. Puig como bellísima persona particular y como dignísimo Secretario que fué del Excmo. é Ilmo. D. Mateo Jaime, Obispo de Menorca (q. e. p. d.)

Hacemos votos al cielo, para que el Señor conceda al ilustre enfermo una completa resignacion en la voluntad divina, mientras le deseamos un completo y pronto alivio en sus sufrimientos.

La Administración principal de Aduanas de esta provincia ha puesto en conocimiento de esta Delegacion de Hacienda, haber llegado á Palma el vapor *Lioeuri* que conduce 1.040.000 kilogramos de trigo, y en su vista el señor Delegado ha nombrado al oficial de quinta clase Don Bartolomé Suau Batllister, para que la represente al efectuarse el desembarco del referido trigo.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 4.—3 m.

El Coronel Figueroa batió en Santa Bárbara á las partidas de Castillo y Zayas. 800 hombres de caballeria fraccionados en pequeños grupos acuchillaron al enemigo, matándoles 27. Nosotros tuvimos trece heridos.

— 45 —

«¡Ah! ¡paz al alma! ¡cesad, tormentos de mi espíritu! Tratemus de la obra urgente y necesaria. Ya no soy de ellos: he aquí el punto de partida. Escribamos sin odio ni rencor, de buena fe: digámos sin temor lo que es, todo, todo. Y tú, alma mia, sé perfectamente neutral mientras corra sobre el papel mi pluma.

«Y para mejor sostenerme, renunciando á invocar cualquier espíritu sospechoso, no invocaré á otro que á aquella que es, á mi parecer, la más sublime de las heroínas que han vivido en la tierra, y que ahora, donde se halle, mora junto al Bien eterno. ¡Santa Juana de Arco, combate por mí!—DIANA WAUGHAN.»

Tal es la conversion iniciada por la gracia divina en el corazon de una de las más implacables enemigas de Dios y de su Cristo. Cierto es que se hallaba mil veces más ofuscada por una falsa educacion que mala. Hemos leído tambien que al escribir las primeras páginas de sus Memorias se ha dado al retiro y la oracion, y otros pormenores que sabemos nos permiti-

AGUAS AZOADAS. Privilegio Aviles PELAYO 3.—BARCELONA.

DOCTOR D. RAMÓN COLL Y PUJOL: *Catedrático de la Facultad de Medicina de Barcelona.*

Es difícil en esta época esencialmente evolutiva, fijar un criterio clínico para un agente moderno, así como explicar racionalmente, lo que la razón no entiende y lo que la imaginación apenas alcanza adivinar.

La inteligencia humana no se contenta con los hechos, sino que exige la racional explicación de tales hechos. Veamos si en el caso concreto de un agente terapéutico, en que los datos empíricos abundan y en que los razonamientos escasean, podremos elevarnos al estudio de las causas, y si es posible al conocimiento de las leyes.

Las aguas azoadas curan ó alivian en un gran número de casos: el hecho se impone al médico observador. No obran indiferentemente en las distintas enfermedades: es preciso que intentemos explicarnos el *porque* y el *como* de su reconocida acción.

Las enfermedades en que generalmente dan mejores resultados, pertenecen al aparato respiratorio: es el azoe de consiguiente un agente terapéutico, que influye en la función que este aparato desempeña.

Pero su acción tan manifiesta, ¿puede ser metódicamente analizada y por semejante análisis, lógicamente comprendida?

Recordaré ante todo que la respiración pulmonar, para el fisiólogo, no tiene ni el significado ni el valor, que generalmente se le asigna por el vulgo de las gentes.

La respiración verdadera, la respiración intersticial, es decir, el cambio de gases entre la sangre y los tegidos, no tiene lugar en el pulmón. Este, solo sirve de ancho campo para que el oxígeno del aire vaya á penetrar hácia los capilares pulmonares y para que el ácido carbónico del plasma, tenga fácil acceso hácia la atmósfera exterior. El sér, respira lo mismo con pulmones, que con tráqueas, que con bránquias, y si es tan rudimentario que carezca de cualquiera de estos órganos y esté reducido á un elemento celular ó siquiera á una porción de protoplasma, la respiración vá á refugiarse en el interior de este elemento microscópico; pues respirar, es sinónimo de vivir, y no se concibe la vida, sin que la respiración se establezca.

La sangre es intermediario fisiológico entre el médio respirable y la intimidad de los tegidos; pero la sangre no respira, como no respira el pulmón; pues ni en el pulmón ni en la sangre, el gas comburente-oxígeno va á fijarse al carbono ó al hidrógeno. No hay combustión en ella; no hay formación de ácido carbónico, ni hay formación de vapor de agua. Y no lo hay, porque en el seno del líquido sanguíneo existe constantemente un elemento figurado, cuya función esencialmente consiste en retener el oxígeno, cargarse de él y condensarlo, para conducirlo á la intimidad de los tegidos.

De ahí resulta que el tegido, es el sitio real de las combustiones fisiológicas y el pulmón no es otra cosa que el terreno en que tiene lugar el cambio de gases; que la sangre es el vehículo de que el oxígeno se sirve para llegar á la profundidad de los elementos histológicos.

El glóbulo rojo, cuando alcanza las microscópicas ramificaciones de los capilares generales, suelta el oxígeno que al nivel del pulmón retuvo y condensó y los tegidos respiran este oxígeno, en el seno del plasma que los baña; viniendo á ser, según expresión feliz del inmortal Claudio Bernard, *organismos* verdaderamente *acuáticos*, puesto que viven en un *medio líquido*.

La actividad entre el oxígeno y los elementos químicos, que dentro y fuera del tegido encontra-

rá este gas, vendrá á determinar las combustiones y estas, siendo incesantes mantendrán ardiente la llama de la vida.

Pero si esto hacen los glóbulos, también el plasma absorbe gases, encontrándose constantemente entre ellos, el ácido carbónico y el Azoe.

Ahora bien: las aguas azoadas, proporcionan el nitrógeno á la sangre; y cuando el glóbulo hemático suelta el oxígeno que mantenía encerrado en su masa de hemoglobina, este gas se diluye en una gran cantidad de azoe, que el plasma de la sangre por absorción adquirió. Así la acción comburente del oxígeno se encuentra amortiguada, las combustiones disminuyen, baja la temperatura, cede la fiebre; se detienen las fermentaciones microbicas y aún á veces se consigue curar la enfermedad.

En una atmósfera saturada de este gas, la absorción del mismo queda asegurada por dos vías; por la superficie de la piel, y por la mucosa pulmonar. Sería inútil insistir sobre este punto, demostrando la realidad de semejantes absorciones, porque á nadie se le há de ocurrir el dudar de ellas.

Pero, cuando se hace uso de las aguas azoadas, no ya por inhalación, sino por introducción en las vías digestivas, en una palabra, cuando se bebe esta agua á domicilio, también conviene en diferentes enfermedades del aparato respiratorio, porque también alcanza la superficie pulmonar. En efecto; la mucosa digestiva también absorbe gases; desde el aire atmosférico que con los alimentos se deglute, hasta los gases medicinales que van mezclados con diferentes bebidas, todo es asiento de la absorción gaseosa, ya sea fisiológica, ya sea experimental, ya terapéutica.

Por este motivo no hay que extrañar los resultados excelentes que de la administración de dichas aguas han tenido mis distinguidos compañeros y amigos los doctores Robert Giné etc. etc. cuyos dictámenes consignados en un opúsculo, tengo á la vista al escribir estas líneas: explicandome por la acción diluyente del azoe respecto al oxígeno, el aumento de peso, y la rebaja de la fiebre que en muchos enfermos se ha experimentado, pues los desgastes orgánicos deben forzosamente disminuir y la desnutrición retardarse, cuando las oxidaciones intersticiales por falta relativa de comburente se reducen á una escala muy pequeña.

Barcelona Junio 1894.—R. COLL Y PUJOL

ANUNCIOS

RECUERDO DE UN VIAJE A ROMA

por

EL LIC. D. SEBASTIAN VIVES P BRO.

Dignidad de Arcediano
de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Tan interesante es este librito, que con su amena y grata lectura puede hacerse mentalmente la peregrinación á Roma; porque, después de la detallada reseña del viaje por tierra desde Barcelona á la capital del orbe católico, hallará el lector una minuciosa descripción de algunos de sus principales monumentos históricos, como el Coliseo, los Arcos de Septimio Severo, Tito y Constantino, el Panteon, las Catacumbas, y otros; admirará la suntuosidad y belleza arquitectónica de las grandiosas basílicas de San Pedro, San Juan de Letran, Santa María Mayor, San Pablo, y otras esbeltas iglesias; se irá enterando con fruición de tanta magnificencia y riqueza artística reunida en las espaciosas salas donde estaban espuertos los espléndidos y preciosos donativos hechos á nuestro egregio Pontífice Leon XIII en el año de su Jubileo Sacerdotal; y por último contemplará al Vicario de Jesucristo recibiendo á los peregrinos en la Sala Ducal, y hablándoles familiarmente en la de los Suizos cuando les encargaba con paternal cariño que, al regresar á España, dijeran que el Papa *ama mucho á los españoles*.

Consta esta obrita de 122 paginas, en 8.º, y se vende en esta imprenta al precio de Ptas. 00.75 el ejemplar.

¡Adelante sobre el terreno católico!
por Miriam, ó sea segunda parte del folleto *¡Firmes!* por el mismo autor.—Primera version española del francés.—En 4.º 75 céns. en rústica.

Para vender

Lo está un hortal situado en el camino de San Juan. Para informes dirigirse á la calle de San Rafael n.º 3.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS.
á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja, 10.

— 46 —

ten esperar una conversión racional y sobrenatural, y digna de la misericordia infinita.

Si ésta se efectúa, su ejemplo, como el de León Taxil, Doinel, Margiotta, Bilger y muchos otros jefes de la Alta Masonería, será un freno poderoso para la juventud inexperta de las sectas secretas, y á los mismos masones ya comprometidos les hará no poco que reflexionar y temer. ¡El noventa y cinco por ciento de los francmasones ignoran los abismos de la Francmasonería!

(De *La Civiltà Cattolica*).